

# LA PROVINCIA

PERIÓDICO DE ANUNCIOS AVISOS Y NOTICIAS

SE PUBLICA

los Miércoles, Viernes y Domingos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona 2:50 pts. trimestre.  
Fuera la Capital 3 pts. id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza de la Independencia núm. 14

## LA PRENSA FRANCESA

Son interesantes los comentarios que la prensa francesa publica relacionados con la cuestión de Cuba, y de ellos hacen largo extracto los telegramas de París, recibidos durante la noche última, y de los cuales entresacamos lo mas salientes.

Le Gaulois ha publicado un artículo titulado «Los Estados Unidos y Cuba».

En él comenta el informe que se supone dirigido por Mr. Leera a Mr. Cleveland.

Dice de él que como muestra del estilo diplomático, sería difícil hallar otro documento que revelase mayor desenvoltura e incorrección en las relaciones internacionales.

Añade Le Gaulois, que se comprende perfectamente la emoción que dicho informe ha producido en España, y se explica el lenguaje violento de la prensa de aquí.

Termina el artículo expresando el deseo de que Mr. Cleveland, que ha dado pruebas de su espíritu conciliador, haga lo necesario para moderar el celo inoportuno e intempestivo de sus agentes, influyendo en ellos para evitar provocaciones nada justificadas.

La Libre Parole publica un artículo titulado España y los Estados Unidos.

Explica dicho artículo los motivos que inducen á la República de la Unión á fomentar la insurrección cubana. Dice que son: primero, que siendo España mas débil que los Estados Unidos, tiene la ventaja de poseer la mas hermosa y la mas rica de las Antillas; segundo, que las plantaciones azucareras de Cuba compiten ventajosamente con las de los Estados Unidos, y á estos interesa la ruina de aquéllas; tercero, el odio de los protestantes á todas las naciones católicas.

«No sin hacer todo género de reservas sobre la manera que tiene España de administrar la isla de Cuba, es de grande importancia abstenerse de hacer el juego de la política interesada y pífida de los Estados Unidos.

La actitud del Gobierno de Washington respecto de la insurrección cubana obedece á dos motivos, no declarados aún, que realmente no pueden declarar los norteamericanos, y que ocultan con grandes y huecas frases de humanitarismo hipócrita.

El primer motivo es de orden puramente político. Los Estados Unidos codician todas las Antillas, es decir, las de Francia é Inglaterra además de Cuba.

El segundo motivo es de orden todavía menos elevado; pertenece á la esfera de la especulación, necesario es repetirlo en alta voz. La actual insurrección es obra de los Estados Unidos; ha sido preparada, organizada y pagada por ellos.

España es amiga nuestra. En estos momentos está haciendo á nuestros marinos un recibimiento cuyo entusiasmo y cuya sinceridad recuerdan los dias de Cronstadt y de Tolón. Madrid no se engalanó para celebrar nuestros desastres; no se enviaron desde allí, como las envidiosas felicitaciones al general Grant, felicitaciones á Guillermo I; no se ha declarado la guerra á nuestros emigrantes.

En el fondo, los Estados Unidos son enemigos de Francia. Entre ellos y España, Francia no pueden vacilar.»

## EL VESTUARIO EN CUBA

Ya ha emitido dictamen, según *El Herald*, acerca del vestuario del ejército, la Junta nombrada por la Comandancia del primer cuerpo, y ha pasado á informe del ministro de la guerra y del general Arana.

Entre lo que propone el general Veyler respecto al vestuario y lo que la junta informa hay una pequeña diferencia.

El general en jefe del ejército de operaciones en Cuba estima que para los soldados que prestan sus servicios en esta isla, aun siendo mejor el traje de lona, obta por el de rayadillo.

En cambio la junta nombrada por el comandante en jefe del primer cuerpo de ejército estima conveniente que los soldados de la grande antilla usen pantalon de lona para que se distingan en algo de los rebeldes.

Esta pequeña disparidad de opiniones se resolverá tan pronto como el general Veyler envíe el modelo de traje de rayadillo, que á su juicio reúne mejores condiciones.

Entonces será cuando se encarguen los 80 mil uniformes que se necesitan. Los modelos de correaje, han llegado y han sido estudiados por la Junta nombrada al efecto.

No sería difícil que se estudiara la conveniencia de cambiar el som-

brero que usan los individuos de nuestro ejército de Cuba por una especie de casco parecido al que ha comenzado á usarse en Puerto Rico y Filipinas.

## PROVINCIAS.

En Antequera, con motivo de la llegada á aquella ciudad del cadáver de la esposa del señor Romero Robledo, la estacion se vió invadida por el gentío, entre el que habia comisiones de Ayuntamientos y corporaciones de la provincia.

La capilla ardiente se hallaba cubierta de coronas: el cadáver iba en el coche de la Direccion de Obras públicas: la estacion de Antequera estaba enlutada.

El señor Romero Robledo acompañado de varios diputados y amigos permaneció de pie en el coche saliendo recibiendo á las comisiones y autoridades profundamente afectado.

des y las mangas parroquiales, el vicario y el Ayuntamiento. El cadáver se trasladó al coche fúnebre tirado por ocho caballos.

Presidían el duelo los señores Romero, Gobernador, Obispo, Presidente de la Audiencia, Fiscal, Delegado de Hacienda, Presidente de la Diputacion, Alcalde y magistrado del Supremo señor Roldan. Los balcones del curso se hallaban atestados de gente y en ellos se veian colgaduras negras. Los cafés, círculos y establecimientos cerraron sus puertas en señal de luto.

El cadáver fué depositado en el salon oratorio del piso alto de la casa Ayuntamiento.

## Noticias Generales

— AVISO —

A cuantos reciben nuestro periódico en el Distrito de Puigcerdá y no hayan hasta el presente remitido el importe del trimestre, les suplicamos lo verifiquen remitiendo sellos ú otro medio de fácil cobro, por todos los dias que restan del corriente mes.

La Administracion.

Para ayer á las 4 de la tarde estaba convocada la Junta local de Sanidad, compuesta de los Sres. Narciso

Detrell, médico; Jaime Figueras, médico; Joaquin Ametller, farmacéutico; José Gimbernát, veterinario; Narciso Puig de Marçillo; José Portas, alcalde de Barrio, y Pedro Lloveras, industrial.

En riñas entre varios marineros del puerto de Palamós ha resultado herido del brazo izquierdo Manuel Dalmau Gravulosa, habiéndose incautado la autoridad del cuchillo y además sido detenidos el herido, y Emilio Gispert.

Como consecuencia de la detencion de varios anarquistas, ha sido preso en la estacion de la via férrea de S. Juan de las Abadesas Ignacio Cots Saltán, de residencia en Camprodón y director de una fábrica de tejidos. Créese que el origen de la detencion obedece á la frecuencia con que Cots asistia á reuniones de Antonio Gussí y Teresa Claramunt.

Se ha solicitado del ministro de Gracia y Justicia, para discutirse en las Cortes anteriores.

Ayer mañana, el Veterinario D. José Gimbernát, acompañado del alguacil D. José Sans, pasó visita á varias vaquerías de esta ciudad, habiéndolas encontrado en satisfactorio estado de limpieza.

El Sr. Inspector provincial de primera enseñanza ha girado visita ordinaria á las escuelas de Besalú y Parroquia, Mayá, Beuda, Llerona, Tortellá, Argelaguer, Palau y Montagut, Castellfullit, Oix, Olot, Batet, Begudá, Capsech, San Salvador, Ridaura, La Piña, San Privat, Juanetas y creemos que algunas otras, todas del partido de Olot.

En breve se pagará por la Caja de fondos de primera enseñanza unos saldos que en general corresponden al tercer trimestre del actual ejercicio.

El centro recreativo *Las Odaliscas*, esta noche, como verbena de San Pedro, ha dispuesto poner en escena la siempre aplaudida comedia en dos actos y en verso, «A la lluna de Valencia» tomando parte en el desempeño la simpática señorita doña Narcisca Canadell é individuos de la seccion dramática.

Seguirá el juguete cómico «Ais peus de vosté», y dará fin la velada con un espléndido baile.

La Gaceta últimamente llegada, entre otras, inserta las siguientes disposiciones:

Reales decretos trasladando á la plaza de Fiscal de la Audiencia de Gerona, á don Crispulo Martinez Po-

zo, y á la de Ternet á don José Casamala, que sirve aquélla, por resultar ambos incompatibles en sus actuales cargos.

Relaciones de los jefes, oficiales é individuos de tropa á quienes se les ha concedido retiro definitivo, á cobrar por la Península, durante la primera quincena de mayo último, y de las pensiones otorgadas en el mismo período.

Dá cuenta la prensa barcelonesa de haberse fijado definitivamente el 15 de julio próximo para la salida de la excursión científica á Nápoles que dirige don Odón de Buen. Los señores inscriptos deberán apresurarse á abonar sus pasajes en la agencia de los vapores mallorquines (Sureda y Rovirosa, plaza de Palacio). El día ocho se cerrará la inscripción y el diez se anunciará la hora de salida. Si surgiera algún obstáculo imprevisto que obligara á suspender el viaje, se abouará á los señores inscriptos la cantidad que hubiesen satisfecho.

Durante la última quincena, se han decomisado:

- 42 kilos de pescado.
- 9 de despojos.
- Una gallina.
- 3 kilos carne de buey.
- 7 de cordero.
- 2 id. de embutidos.
- 19 id. de varias frutas.
- 24 id. de tomates.
- 14 pedazos de gallina y 5 de conejo.

Además se han mandado retirar dos pollos por no presentar muy buenos síntomas.

**Ciudadanos 10.**—Compan con beneficio cupones de Exterior, Cubas y tros. Compan y venden valores al contado.—Abren cuentas corrientes con interés.

**CAJA DE AHORROS DE GERONA**—Ciudadanos, 16 y Liebie, 2.—Se admiten imposiciones los lunes, jueves, sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12. Para las devoluciones los mismos días y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

**VARIEDADES**

**LA CASA TRISTE**

II.

Magdalena y Francisca, verdaderamente emocionadas por lo imprevisto del caso pensaron, ante todo, en cumplir con los deberes que las imponía, por una parte, el parentesco con aquellos simpáticos estudiantes, y por otra la ausencia de los dueños de la casa, que habían delegado en ellas su autoridad. Era indispensable agasajar, lo mejor posible, á los recién llegados.... Un baile en su honor, fué considerado, desde luego, como obsequio principalísimo.

Se organizó la fiesta con prodigiosa actividad. Toda la provisión de bujías de la tía Mal Balmont, salió del arca en que permanecía guardada cuidadosamente y fué distribuida en los candelabros; cam-

biaron de sitio los muebles; la mitad de las flores que había en el jardín sirvieron para formar grandes y caprichosos ramos.

Al anochecer se celebró un banquete en el que reinó la mayor alegría. Terminado este, la sirviente, con toda la solemnidad que requería el caso, condujo al salón á los dos comensales que permanecieron allí, fumando, mientras las dos señoritas se ataviaban convenientemente.

Las dos señoritas armaron una revolución en el interior de los armarios y cofres de su tía. Escogieron vestidos antiquísimos, de la época de María Antonieta; se empolvaron el cabello y lo adornaron con rosas; y erguidas, majestuosas, con la sonrisa en los labios, presentaron en el salón, contestando ceremoniosamente á los saludos y genuflexiones de los caballeros, á quienes encantaba la improvisada fiesta.

El viejo piano fué abierto y comenzó el baile. Danzaron por riguroso turno las dos parejas. De vez en cuando, la criada, portadora de una vandeja, ofrecía pastas, vino dulce y refrescos á aquellos felices seres. Algunos pescadores nocturnos que estaban en las orillas del lago, miraban sorprendidos las iluminadas ventanas de la casa y oían, también con sorpresa, los alegres y ruidosas carcajadas.

Transcurria el tiempo deliciosamente para los cuatro jóvenes que se proporcionaban breves descansos paseando de dos en dos, cogidos del brazo, asomándose á las ventanas y aspirando con fuerza el embriagador perfume que subía del jardín.

De pronto oyóse el ruido de un carruaje que se aproximaba rápidamente y que se detuvo junto á la puerta de la casa. Magdalena y Francisca quedaron inmóviles, como petrificadas. Dos minutos despues los viejos aparecieron gesticulando, gritando, poseidos de la mayor indignación:

—¿Pero qué es esto? ¿el fin del mundo?—vociferaba la buena señora, en tanto que su marido corría de un sitio á otro apagando las bujías.

Las muchachas, despues de dar vagas excusas, corrieron á refugiarse en su cuarto. Los estudiantes procuraron completar la explicación y pidieron permiso para retirarse á descansar, pues pensaban marcharse al amanecer. Los escandalizados viejos, ante aquel espantoso desorden no sabían hacer otra cosa que llevarse las manos á la cabeza.

\*\*

Han transcurrido muchos años,

muchos.... Los esposos Balmont duermen hace tiempo el eterno sueño en el humilde camposanto del pueblo. Los estudiantes hace mucho tiempo tambien que terminaron su carrera y se casaron en las poblaciones. Magdalena y Francisca siguen habitando la casa triste, de la cual son propietarias. Permanecen solteras morirán en la solitaria finca. Repitiendo lo que decian los pobres viejos, afirman que no existe paraje mas delicioso que aquel, ni vivienda con mayores comodidades.

Las dos solteronas, guardan, y guardarán mientras vivan, en el fondo del corazón, el delicioso recuerdo de aquel baile improvisado —el único baile á que han asistido —y de aquellas palabras dulces, cariñosas—las únicas palabras de amor que han resonado en los castos oídos de las infortunadas huérfanas!

ANDRÉ THEURIET.

23 Junio 96.

**Teatro Principal**

Funciones para hoy domingo.

Tarde á las 3 y media

- 1.º Sinfonia por la orquesta.
- 2.º Se pondrá en escena el grandioso melodrama en 7 actos y en prosa, de D. A. M. Gil, titulado *La Portera de la Fabrica*

do primer actor y director D. Fernando Bozzo y secundado por toda la compañía.

Por la larga duración del melodrama no habrá fin de fiesta.

Gran rebaja de precios. A real.

Por la noche, á las 9.

- 1.º Sinfonia por la orquesta.
- 2.º El interesante drama en 2 actos y un prólogo, arreglado del francés por D. J. M. Garcia,

**LA ALDEA DE SAN LORENZO**

Puesto en escena por el primer actor y director Don Fernando Bozzo.

- 3.º Seguirá la chistosa comedia catalana en un acto, que lleva por título:

**VIAJE DE BODA**

Puesta en escena por el primer actor cómico D. Vicente Daroqui y desempeñada por las principales partes de la compañía.

Funciones para mañana lunes.

Tarde á las 3 y media

- 1.º Sinfonia por la orquesta.
- 2.º Se pondrá en escena el grandioso drama patrio en tres actos y un prólogo, escrito por don J. O. Molgosa, titulado:

*El sitio de la Immortal Gerona*

Puesto en escena por el aplaudido primer actor D. F. Bozzo.

- 3.º La graciosísima comedia catalana en un acto y en prosa, denominada:

**LA MA TRENCA DA**

Rebaja de precios. A real.

Noche á las 9

Despedida de la Compañía

- 1.º Sinfonia.

dramas de don Francisco Campdón, que llevan por título:

**¡Flor de un día!**

**Y**

**Espinas de una flor**

Imp. de A. Nugué.

**ZARZAPARRILLA**  
del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Sarsaparilla—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**MIL PESETAS**

al que presente **CAPSULAS DE SANDALO** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Gran Zapatería "LA ECONOMICA" de Pedro Lloveras y Compañía

Unica casa que proporciona calzado de todas clases á precios de fabrica.—Calle Cort-Real 21. Gerona.